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Вопрос: началась поздняя осень. За 

окном дождь и ветер. А вы опять куда-
то едете. Погода вам не помеха?

С.Ю.: Знаете, часто бывало, что по-
ездка назначена, а накануне резко пор-
тится погода, прогноз ужасен. Но я не 
отменяю поездку. Бывало – несколько 
человек струсят, не приходят. Мы едем, 
и вдруг – солнце! И весь день солнце. 
Или выезжаем в дождь, и он вскоре 
прекращается. Это проверка. В любом 
деле важна решимость. Я в 1991 году 
училась в нашей воскресной школе. И 
вот на занятиях тогда ещё Костя Сле-
пинин (ныне протоиерей Константин) 
сказал слова, которые потрясли меня 
и не забываются всю жизнь: «Нас от 
святых отделяет только одно – реши-
мость». Я не хочу сказать, что мы все – 
святые, но мы к этому стремимся хоть в 
одном аспекте (шучу).

Сейчас уже мои краеведики, кто дав-
но занимается, не обращают внимания 
на погоду. Вымокнем - высохнем. Если 
вокруг интересно – некогда обращать 
внимания на свои телесные ощущения. 
Детям это проще. Если бы мы, взрослые, 
не сковывали их своими навязчивыми 
заботами, они были бы крепче. 

Вопрос: Как вы выбираете маршрут? 
Почему, например, Лезье?

С.Ю.: Лет пять назад мы были с ре-
бятами подо Мгой в археологической 
экспедиции. Всё было очень серьёзно, 
работали под руководством Петра Его-
ровича Сорокина – главного археолога 
Санкт-Петербурга. На обратном пути 
смотрим – красивая такая церковь на 
горе. Подъехали, а там – немецкое клад-
бище. Думаю, надо будет остальных ре-
бят свозить. В копилочку памяти отло-
жила и жду случая. Случай очень важен. 
Это подтверждение правильности пути. 
Особый знак. Помните, как в  «Хрони-
ках Нарнии»? Иногда приходится ждать 
очень долго…

Вопрос: А без знака нельзя?
С.Ю.: Можно, конечно. Просто запла-

нировать, просто поехать. Но, я думаю, 
что у каждого человека есть свой язык 
с миром. Жизнь сложна, надо как-то до-
говариваться. Многие дети знают, как 
жить, слышат ангела, слышат Бога. А по-
том из-за навязываемых взрослыми сте-
реотипов эта связь утрачивается…

 Но мы отошли от вопроса. Так вот, 
этим летом я «случайно» познакомилась 
с одной инокиней, сестрой Параскевой. 
Через интернет. Увидела красивую цер-
ковь на станции Апраксин. Нашла их 
страничку и спросила про богослуже-
ние. Тогда там ещё не служили. Это на 
Покров епископ Мстислав освятил храм 
св. блг. Александра Невского. А тогда 
просто пообщались, у неё и фото не 
было. А потом еду в электричке, входит 
в Апраксине в числе сотни других мо-
лодая женщина. Одета как паломница, 
не в монашеском. Вот, думаю, так могла 
выглядеть сестра Параскева! Час едем, я 
мучаюсь. Трудно подойти к незнакомо-
му человеку. Решилась уже на вокзале. 
И что вы думаете! Оказалась именно 
сестра Параскева! Я тогда ей сказала: 
«Ждите, приеду с ребятами». Всё сложи-
лось. Когда есть такие совпадения – всё  
точно хорошо получится!

Там образовалось Свято-Георгиев-
ское сестричество. Руководит прото-
иерей Вячеслав Харинов. Ещё у нас в 
городе есть храм иконы Богородицы 
Всех Скорбящих Радости на Шпалерной 
улице, вот он там тоже настоятель. Это 
по его инициативе в Лезье-Сологубовке 
возникло крупнейшее в мире захоро-

нение немецких солдат времён Второй 
мировой. Сейчас на нём перезахоро-
нено около 22 000 солдат германских 
вооруженных сил. К сроку окончания 
поисковых работ здесь найдут своё упо-
коение останки около 80 000 бывших 
военнослужащих Вермахта.

Там Успенская церковь очень краси-
вая, во время войны была разрушена 
нашей артиллерией, немцы помогли 
восстановить. Это храм-памятник, сим-
вол примирения. Иконостас церкви 
уникален тем, что его иконы написаны 
немецким солдатом Андреем Блоком, 
который был ранен под Сталинградом и 
лишился ноги. Незадолго до смерти он 
обратился к отцу Вячеславу с просьбой 
поместить эти иконы в храме. «Это моё 
покаяние и приношение всем жертвам 
войны» — написал он.

Нам после литургии показывала 
храм сестра Екатерина. Ребята и на ко-
локольне побывали, и в музее под хра-
мом, и в блиндаже, и на источнике. И 
кладбище, конечно, видели. Они сами 
сейчас расскажут.

Катя: За несколько дней до поездки 
мне стало не очень хорошо... Болела 
голова, пропал сон, и я не могла понять 
причину такого состояния. Устала? Или 
нет. Я забыла про молитву. Совсем забы-
ла. Учёба, глупые развлечения... 
Даже книги перестала читать... 

Вспомнила я, что в храм дав-
но не приходила. Происходит 
что-то плохое, но признать это 
трудно. Проще подумать, что 
это всё из-за учёбы...

Наутро я кое-как собралась и 
отправилась к Богу. 

Приехали в Лезье. Я зашла в 
храм, но легче не стало... Я ста-
ла еще злее... Стала ощущаться 
физическая тяжесть на плечах. Пошла и 
села... Голову опустила и стала думать... 
Сижу и ощущаю, что со мной в данный 
момент много злого. И тут я чётко пред-
ставила, как меня обволакивает чёрная 
липкая жижа... Стало противно и обид-
но... Я сидела, а по щекам текли слёзы... 
Ко мне подошли ребята и позвали на ис-
поведь, но я отказалась идти, во мне все 
кипело. Я не могла собрать злые мысли 
в одну кучку и избавиться от них... Они 
были во всём моём теле... 

Вдруг я подняла голову и увидела, что 
я сижу напротив икон св. целителя Пан-
телеимона и св. Николая Чудотворца. 

В следующий момент я попроси-
ла помощи у них. А дальше я сидела и 
просто смотрела на их лики. Через не-
которое время мне стало намного лег-
че. Служба шла своим чередом. Запели 

"Символ Веры". Батюшка вышел испо-
ведовать. И тут я поняла, что мысли вы-
строились в правильные предложения. 
Я чётко знала, что должна сказать. Когда 
я подошла на исповедь, иеромонах Хар-
лампий сказал, что я должна быть для 
людей солнышком. Светить и согревать 
людей. Эти слова окончательно прогна-
ли темноту из моей души!

После причастия я чувствовала себя 
хорошо. Служба закончилась. Была не-
большая трапеза. После неё нам про-
вели замечательную экскурсию. Рас-
сказывали очень интересно о храме и 
территории, принадлежащей храму. Ря-
дом с храмом есть огромнейшее клад-
бище, на котором похоронены 
немцы, которые погибли во 
времена второй мировой вой-
ны. До сих пор находят останки, 
и каждый год 22 июня проходят 
захоронения. В музее есть един-
ственный в своем роде печат-
ный архив массивных книг, в ко-
торых представлены сведения о 
немецких солдатах с номерами 
захоронений.

Егор: Мне больше всего за-
помнился в Сологубовке памят-
ник женщины с погибшим ребёнком. 
Очень грустно от него.

Денис: Блиндаж, родник и два 
храма запомнил больше всего.

Гриша: Мне понравилось, что 
мы в церкви сначала немного 
замёрзли, а потом ели и со-
грелись! Трапеза была прямо в 
храме!

Ваня: Вода в источнике была 
такая вкусная! Хоть и холодная.

Ира: Это место полно историей. И 
храм, и кладбище, и блиндаж. Ещё оно 
очень красиво.

Олег: Это был хороший день. Я узнал 
много новых интересных и загадочных 
историй. А самое главное, что я смог, на-
конец, исповедоваться и причаститься.

С. Ю.: Обратили внимание, что стар-
шие ребята говорят больше о храме, 

как о самом важном, а младшие об 
истории?

У нас произошло важнейшее со-
бытие – один мальчик, член нашего 
клуба, исповедовался и причастился 
впервые в жизни! Это был наш общий 
праздник! Его все поздравляли, а се-
стра Екатерина подарила икону св. 
Георгия Победоносца.

А вот Настя сделала интересный, со-
всем взрослый исторический вывод: …
Когда мы залезли в блиндаж, я ощутила 
себя героиней военного рассказа. Это 
вдохновляюще и страшно.

Нам задали вопрос – хорошо ли, что 
мы хороним в своей земле врагов, пы-
тавшихся захватить нашу Родину? Да, 
это нормально. Потому что этих людей 
заставили воевать. И мы с мёртвыми 
не воюем.  Все мы равны перед Богом 
и должны вернуться в землю, откуда 
были взяты…

Вопрос: На этом поездка заверши-
лась?

С.Ю.: Нет. Мы направились на станцию 
Апраксин, там нас уже ждала сестра Па-
раскева.

Денис: Храм св. Александра Невского 
очень красивый! Я посмотрел вверх и 
увидел огромную люстру-паникадило. 
Ещё было много свечей. Всё блестело. Я 
положил 100 рублей в золотой ящик и 
взял себе икону. А рядом с храмом – же-
лезная дорога. По ней ездят длинные и 
короткие поезда, это товарный и элек-
тричка.

Настя: Около храма была замечатель-
ная детская площадка! А в воскресной 
школе был музей военных предметов.

С.Ю. Сестра Параскева рассказывала, 
как ей постоянно приносят гранаты, 
патроны, каски, которые дачники нахо-
дят у себя на огородах. Из всего этого 
получился музей. А недавно принесли 
винтовку, которая не лезет в витрину. 
Пытались снять штык, чтобы она стала 
покороче, но из-за ржавчины не уда-
лось. И пока эта винтовка стоит в келье 
сестры Параскевы, у дверей и охраняет 
покой инокини.

Вот так мы съездили. Всё хорошо по-
лучилось. Подарили нашу газету. А они 
нам - свою. Нас ещё приглашали приез-
жать. Это ничего, что поздняя осень. Мы 
скоро опять куда-нибудь поедем.

Беседовали: Даня Гогзин, Катя Ми-
хайлова, Настя Лёвина, Настя Кузне-
цова, Денис Павлов, Егор Зуев, Ваня Го-
ровенко, Олег Шундалов, Ира Быкова, 
Гриша Клеев и С.Ю. Завьялова.

Лезье – Сологубовка - Апраксин.
Юные краеведы: интервью у самих себя


